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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Familias desplazadas huyen en Jalisco del CJNG y se arman 
Habitantes de Santa María del Ori, limítrofe con Michoacán, tuvieron que dejar atrás sus 
casas para salvarse de los continuos ataques del cártel 
 

 
Terminan precampañas; vienen 42 días de veda 
Arranca un periodo sin proselitismo 
 

 
Busca AMLO fin de contrapesos 
Apunta a órganos que garantizan derechos 
 

 
México y Chile van a La Haya por crímenes en Gaza e Israel explota 
Medio Oriente. Preocupa a ambas naciones “escalada de violencia contra objetivos 
civiles”, mientras que el Estado Judío lamenta esa posición y alega “legítimo derecho a 
la autodefensa” 
 

 
Demandan México y Chile investigar genocidio en Gaza 
Israel lamenta esa postura; argumenta su “autodefensa” 
 

 
Va AMLO contra los organismos autónomos; quiere su eliminación 
“Facciosos”. Propondrá desaparecerlos mediante una Reforma Constitucional 
 

 
AMLO revira a Cofece; presentará plan para eliminar autónomos 
La iniciativa será presentada el 05 de Febrero, confirma 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Por ser “una farsa”, propone AMLO extinguir todos los entes 
autónomos  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/19/politica/003n1pol 
En el paquete de reformas que presentará el próximo 5 de febrero, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador propondrá que desaparezcan 
todos los organismos autónomos, pues han resultado una farsa, dijo. 
Durante la mañanera de ayer se preguntó al mandatario sobre las 
declaraciones de la presidenta de la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece), Andrea Marván, en torno a que se vigilará con lupa la 
venta de 12 plantas de Iberdrola al gobierno federal, las cuales serán 
operadas por la Comisión Federal de Electricidad (CFE), y que estarán 
atentos a las condiciones de la competencia tras el reciente inicio de 
operaciones de Mexicana de Aviación.  
Nosotros también estamos revisando con lupa lo que hacen estos 
organismos, al grado de que en el paquete de iniciativas de reforma voy a 
proponer que desaparezcan todos estos organismos que crearon para 
proteger a particulares y afectar el interés público, respondió.  
El jefe del Ejecutivo señaló que durante 36 años de lo que llama periodo 
neoliberal, los gobiernos promovieron privatizaciones y cambios para 
legalizar el despojo. Parte de esa política fueron los órganos supuestamente 
autónomos, dando más peso a lo privado que a lo público, indicó. 
 
Busca AMLO fin de contrapesos  
https://www.reforma.com/busca-amlo-fin-de-contrapesos/ar2742849 
Por considerar que solo sirven a particulares, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció ayer que su iniciativa para desaparecer a los 
autónomos contempla a "todos los organismos". 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2024/01/19/politica/003n1pol
https://www.reforma.com/busca-amlo-fin-de-contrapesos/ar2742849


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Gobernadores de Morena firman acuerdo para regresar 
instalaciones de salud al gobierno federal  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobernadores-de-morena-firman-acuerdo-para-
regresar-instalaciones-de-salud-al-gobierno-federal/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador y gobernadores de Morena 
firmaron un acuerdo para regresarle al gobierno federal las instalaciones de 
salud, como parte del programa de la federalización del sistema de salud 
IMSS-Bienestar. Al salir de Palacio Nacional, tras más de cuatro horas de 
reunión, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, declaró: “firmamos 
los convenios de IMSS-Bienestar. Habíamos firmado algunos, pero ahora 
tuvimos que ver la regresión de instalaciones que se tenían de la federación 
en los estados, y ahora firmamos que nosotros los vamos a regresar por la 
federalización del sistema”, dijo en entrevista a medios al salir de Palacio 
Nacional. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha prometido que 
antes de que termine su gobierno dejará uno de los mejores sistemas de 
salud públicos del mundo, "mejor que el de Dinamarca". 
Al encuentro en Palacio Nacional acudieron el jefe de gobierno de la Ciudad 
de México, Martí Batres; las gobernadoras del Estado de México, Delfina 
Gómez; de Quintana Roo, Mara Lezama; de Tlaxcala, Lorena Cuéllar; de 
Campeche, Layda Sansores, e Indira Vizcaíno, de Colima. 
 
El paquete de reformas de AMLO no pasará, adelanta oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-paquete-de-reformas-de-amlo-no-pasara-
adelanta-oposicion/ 
Legisladores de oposición en el Congreso mexicano adelantaron que el 
paquete de reformas que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
enviará al Congreso para desaparecer a los órganos autónomos “no pasará”. 
En entrevistas con EL UNIVERSAL, calificaron la propuesta del Ejecutivo de 
“caprichosa” y alertaron que se trata de un intento de atentado contra la 
democracia y los derechos humanos.  
En la Cámara de Diputados, el coordinador del PRI, Rubén Moreira, advirtió 
que se trata de un discurso populista y electorero.  
“Todos estos pronunciamientos tienen un propósito electoral, y es poner 
sobre la mesa supuestas acciones e iniciativas que puedan ser llamativas, 
pero que no tienen sustento en la realidad o que tratan de terminar con la  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobernadores-de-morena-firman-acuerdo-para-regresar-instalaciones-de-salud-al-gobierno-federal/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobernadores-de-morena-firman-acuerdo-para-regresar-instalaciones-de-salud-al-gobierno-federal/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-paquete-de-reformas-de-amlo-no-pasara-adelanta-oposicion/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-paquete-de-reformas-de-amlo-no-pasara-adelanta-oposicion/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
democracia; al Presidente no le interesa si salen o no, lo que a Morena y al 
Presidente les importa es ponerlo sobre la mesa”, detalló, y exigió al Primer 
Mandatario especificar qué órganos autónomos busca desaparecer, pues 
recordó que el Banco de México también es un órgano autónomo. 
En su oportunidad, Luis Espinosa Cházaro, líder del PRD en San Lázaro, 
sentenció: “De verdad que no tienen vergüenza. Plantea el Presidente la 
desaparición de los órganos autónomos, y tanto él como sus aduladores se 
rompen las vestiduras cuando se dicen que este año se decidirá entre 
democracia y dictadura. Señor Presidente: en San Lázaro la oposición está 
firme y desde aquí le digo que las reformas que lastimen a México y a su 
democracia no pasarán”, dijo. 
 
'Sin reguladores, habría retroceso de 50 años'  
https://www.reforma.com/sin-reguladores-habria-retroceso-de-50-anos/ar2742844?v=5 
La desaparición de los órganos reguladores en México implicaría un 
retroceso de hasta 50 años en la consolidación del Estado y la mejora de su 
operación, aseveró Ana Lilia Moreno, coordinadora del Programa de 
Competencia y Regulación de México Evalúa. 
 
Urgen 41,500 mdd para nearshoring  
https://www.reforma.com/urgen-41-500-mdd-para-nearshoring/ar2742842?v=2 
Para que el nearshoring se pueda capitalizar en el País se requiere 
incorporar más de 37 gigawatts de capacidad eléctrica, lo que equivale a 41 
mil 500 millones de dólares, señaló la Asociación Mexicana de Energía 
(AME). 
 
Menos recursos a los estados y más centralizados en el 2024: 
CIEP  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/menos-recursos-estados-centralizados-
presupuesto-2024-ciep/1631037 
Este año el gasto que se destinará a los estados será de 2 billones 556 mil 
838.5 millones de pesos; 0.5% menos a lo inicialmente propuesto en el 
proyecto de presupuesto, y 0.3% más que lo aprobado para 2023. 
 

https://www.reforma.com/sin-reguladores-habria-retroceso-de-50-anos/ar2742844?v=5
https://www.reforma.com/urgen-41-500-mdd-para-nearshoring/ar2742842?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/menos-recursos-estados-centralizados-presupuesto-2024-ciep/1631037
https://www.excelsior.com.mx/nacional/menos-recursos-estados-centralizados-presupuesto-2024-ciep/1631037


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
La principal razón de esta disminución es que, para 2024, se estima una 
menor Recaudación Federal Participable (RFP) por menos ingresos 
petroleros, aseguró Centro de Investigación Económica y Presupuestaria 
(CIEP). Además, la reducción del gasto federalizado en 2024 se refleja, 
principalmente, en las participaciones y aportaciones, que son los 
componentes más grandes de dicho gasto. Para el primero, se observa una 
disminución de 0.4 % respecto a lo proyectado, debido a reducciones en el 
Fondo de Fomento Municipal (FFM), Fondo General de Participaciones 
(FGP) y otros conceptos participables e incentivos económicos del 0.5, 0.4 y 
0.1% respectivamente. Para el segundo, la reducción es del 7.9% debido a 
reducciones del 0.4 % en fondos dirigidos a la infraestructura social, 
fortalecimiento municipal, comedores infantiles, educación tecnológica y 
fortalecimiento de los estados; es decir, el Fondo de Aportaciones para la 
Infraestructura Social (FAIS), Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento 
de los Municipios y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal, 
Fondo de Aportaciones Múltiples y de Aportaciones para el Fortalecimiento 
de las Entidades Federativas (FAFEF). 
 
Candidaturas que no acudan a debates tendrán procesos 
sancionadores, advierten consejeras del INE  
https://www.milenio.com/politica/candidatos-que-no-acudan-a-debates-sanciones-
consejeras-ine 
Consejeras del Instituto Nacional Electoral (INE) señalaron que, aunque es 
inédito que se obligue a las candidaturas presidenciales a asistir a los 
debates, las sanciones pueden ser las que se aplican por infracciones 
electorales y para determinarlo se deberá iniciar un proceso sancionador 
que determinará lo que aplicaría, y que podría ir desde amonestaciones 
públicas hasta multas económicas. La consejera presidenta, Guadalupe 
Taddei, señaló que se debería analizar en caso de alguna ausencia, qué 
aplicaría ahora que el INE determinó que la asistencia de las candidaturas 
presidenciales es obligatoria.  
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/candidatos-que-no-acudan-a-debates-sanciones-consejeras-ine
https://www.milenio.com/politica/candidatos-que-no-acudan-a-debates-sanciones-consejeras-ine


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
“Creo que aquí lo que vimos es que estas sanciones se podrían iniciar con 
procedimiento de revisión de actuación, no está establecido ninguna 
sanción en la ley por no asistir a un debate, de hecho, ha habido 
inasistencias pero lo que estamos pidiendo es que obligadamente 
acudamos a este ejercicio que garantiza información a toda la ciudadanía. 
“Que no lo veamos como una parte que no se puede cumplir del lado de los 
partidos políticos, creo que el compromiso que aquí se planteó por todas las 
fuerzas políticas es en ese sentido, que asistirán de manera voluntaria”. 
 
Terminan precampañas; vienen 42 días de veda  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/terminan-precampanas-vienen-42-dias-de-
veda/1631051 
A partir de hoy y hasta el 29 de febrero, los precandidatos a la Presidencia 
no podrán aparecer en spots de radio y televisión, debates y mesas para 
confrontar ideas. Además, durante este periodo, llamado de intercampaña, 
toda la propaganda de los partidos deberá ser general y sólo con carácter 
informativo. “Los precandidatos no pueden tener actividades hacia afuera, 
publicitarias, propagandísticas relacionadas con su aspiración. Pueden 
mantener reuniones internas como parte de la dinámica del partido, pero 
no hacer llamados al voto por ellos, hacia afuera. En el caso de los partidos, 
en el uso de sus tiempos de radio y televisión deben utilizarlos solamente 
para campaña institucional”, detalló a Excélsior Uuc-Kib Espadas, consejero 
del INE. Durante esta etapa del proceso electoral, los partidos deben definir 
candidaturas, ya que la legislación establece que las semanas previas fueron 
para competencia entre precandidatos. Los tres aspirantes presidenciales 
cerraron ayer sus precampañas. Claudia Sheinbaum encabezó un acto 
masivo en la Ciudad de México; Xóchitl Gálvez estuvo en Acámbaro, 
Guanajuato, y Jorge Álvarez Máynez cerró en Monterrey, Nuevo León. 
 
Familias desplazadas huyen en Jalisco del CJNG y se arman  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/familias-desplazadas-huyen-en-jalisco-del-cjng-
y-se-arman/ 
Jalisco. - Unas 180 familias de la tenencia de Zipoco y otras rancherías del 
municipio de Santa María del Oro, Jalisco, fueron obligadas a abandonar sus 
hogares ante el avance del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en esta  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/terminan-precampanas-vienen-42-dias-de-veda/1631051
https://www.excelsior.com.mx/nacional/terminan-precampanas-vienen-42-dias-de-veda/1631051
https://www.eluniversal.com.mx/estados/familias-desplazadas-huyen-en-jalisco-del-cjng-y-se-arman/
https://www.eluniversal.com.mx/estados/familias-desplazadas-huyen-en-jalisco-del-cjng-y-se-arman/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
zona limítrofe con Michoacán. En octubre pasado, esa organización criminal 
inició ataques contra las poblaciones que, aseguran, lanzaron llamadas de 
auxilio a las autoridades, pero fueron ignoradas. 
“Amaba yo estas tierras, las amo. Desgraciada y vergonzosamente, yo no soy 
para cargar esto [un rifle] cuando tenemos un gobierno equipado y dotado 
de todo, que tiene que estar para repeler todo lo que amenace a la gente 
del campo”, dice Santos, un habitante desplazado. “Estábamos allá, sacando 
nuestras vacas, y llegaron los criminales, una monstruosidad, y nos 
corrieron”, denuncia, mientras apunta a lo lejos para mostrar lo que era su 
propiedad. El también ganadero cuenta que tuvo que malbaratar las pocas 
reses que logró sacar para pagar unas armas que le vendieron. 
Con su rifle al hombro, Santos cuenta que vio, desde la parte alta de un cerro, 
cómo los criminales saqueaban su propiedad y se llevaban el ganado de su 
rancho. “Ya no hay nada. Aquí está muerto esto y las vacas que se nos 
quedaron por ahí se las están llevando ellos [los delincuentes]. No tenemos 
ni una gallina en los ranchos”.  
 
Analistas: Biden precisa de México para que fluya ayuda a Israel 
y Ucrania  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/19/politica/010n1pol 
Washington y Nueva York. La reunión entre secretarios de gabinete 
estadunidenses y mexicanos hoy para negociar medidas de control del flujo 
migratorio en el frontera estadunidense, ofrece más pruebas de que el 
gobierno de Joe Biden necesita la colaboración de México tanto para 
abordar el tema migratorio como para obtener un acuerdo negociado con 
el Congreso estadunidense para financiar más armas y otros acuerdos para 
las guerras en Ucrania y Gaza. Altos funcionarios estadunidenses en sesión 
informativa con periodistas este jueves reiteraron que la reunión bilateral 
del viernes es para afinar los intereses compartidos de ambos países en 
reducir el flujo migratorio indocumentado. Pero todo indica que, en esta 
coyuntura, Estados Unidos necesita a México sobre migración mucho más 
que México de Estados Unidos. Si Washington logra un acuerdo sobre la 
frontera, su éxito o fracaso finalmente podrá depender de la reacción en 
México, afirma el medio político Semafor esta semana. 

https://www.jornada.com.mx/2024/01/19/politica/010n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
México y Chile piden a la Corte Penal Internacional investigar 
posibles crímenes de guerra en Franja de Gaza  
https://www.milenio.com/internacional/mexico-solicita-cij-investigar-presuntos-crimenes-
guerra-gaza 
Los gobiernos de México y Chile presentaron ante la Corte Penal 
Internacional (CPI) un caso por probable comisión de crímenes por la 
incursión de Hamás en territorio israelí el 7 de octubre de 2023 y la posterior 
respuesta militar del gobierno israelí que han causado casi 26 mil muertos 
en ambas partes. “La acción de México y Chile obedece a la creciente 
preocupación por la última escalada de violencia, en particular en contra de 
objetivos civiles, y la presunta comisión continua de crímenes bajo la 
jurisdicción de la Corte, específicamente a partir del ataque del 7 de octubre 
de 2023 llevado a cabo por militantes de Hamás y las hostilidades 
posteriores en Gaza. “Con esta acción, México reitera su respaldo a la CPI 
como el foro idóneo para el establecimiento de responsabilidad penal 
internacional individual, en los casos más graves y de mayor relevancia para 
la comunidad internacional” se lee en el comunicado de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE). 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/vienen-auditorias-de-fin-de-
sexenio-a-opositores/ 
Nos cuentan que al aproximarse el cierre de la administración del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, la Auditoría Superior de la 
Federación incrementará el número las auditorías del gasto federalizado de 
1,762 de la Cuenta Pública 2022 a 1,853 de la Cuenta Pública 2023. El énfasis 
estará en las entidades y municipios que han sido más revisados y que, 
casualmente, son gobernados por la oposición: Nuevo León, gobernada por 
el emecista Samuel García, con 51 municipios; Guanajuato, donde el 
gobernador es el panista Diego Sinhué, con 46 municipios, y Coahuila, 
donde despacha el priista Manolo Jiménez, con 38 municipios. ¿Será pura 
casualidad? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1987 
Que a pesar de que los tiempos electorales le impidieron acompañar a 
Claudia Sheinbaum en el presídium en el cierre de precampaña 
presidencial, la aspirante de Morena en la capital, Clara Brugada, se mostró 
efusiva con las porras y los aplausos para la ex jefa de Gobierno, pero 
también accediendo a peticiones de selfis de los asistentes al evento en la 
Plaza de la República, lo que en palabras de los suyos fue una señal 
indiscutible de unidad de las dos competidoras punteras en sus respectivas 
contiendas. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-19/op264088?pc=102 
LA REAPARICIÓN DE Marcelo Ebrard fue uno de los elementos que 
sorprendieron en el cierre de la precampaña de Claudia Sheinbaum. La 
morenista reunió también a Adán Augusto López y a Ricardo Monreal, en 
un mensaje de que, sea como sea, ahí tiene a quienes en algún momento 
cuestionaron su ungimiento. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/vienen-auditorias-de-fin-de-sexenio-a-opositores/
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Manlio Fabio Beltrones: el regreso  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/manlio-fabio-beltrones-el-
regreso/ 
Manlio Fabio Beltrones es el último de los grandes priistas en activo. El 
eterno líder de las bancadas priistas en el Congreso de la Unión está de 
regreso en la esfera política, con todo lo que eso significa. 
Oficializado como aspirante al Senado por el PRI, Manlio Fabio es visto como 
una urgencia para la oposición, no solo por su experiencia política-electoral 
y por sus bien aceitados lazos con todas las fuerzas políticas, sino porque su 
nombre dentro de la oposición sigue teniendo mucho peso y respeto. 
Ninguno de los dos jóvenes políticos presidentes del PRI y el PAN pueden 
regatearle nada, por lo que van a seguir las directrices del sonorense de 71 
años, quien sigue manteniendo influencia en el Senado a través de su hija 
Silvana Beltrones.  
El regreso a escena del otrora gobernador, senador y diputado ha acaparado 
la atención de la opinión pública, pero para entender cuál es la razón del 
retorno o cuál será el papel que desempeñará en el panorama político, vale 
la pena preguntarse lo siguiente: ¿Beltrones realmente se fue? 
 
Carlos Marín 
¿“Conservadores” por ser liberales? 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-vs-instituciones-
autonomas 
El anuncio de que la Comisión Federal de Competencia Económica revisará 
la transferencia de 12 centrales de Iberdrola a la CFE y las condiciones de 
competencia de la nueva Mexicana de Aviación propició que el presidente 
López Obrador oficializará lo que se presentía: entre las iniciativas de 
reforma constitucional que enviará al Congreso propondrá la desaparición 
de las instituciones autónomas que le desagradan o estorban. 
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“Nosotros también estamos revisando con lupa lo que hacen estos 
organismos”, dijo ayer porque, en su opinión, lo mejor será “que 
desaparezcan todos estos organismos que crearon para proteger a 
particulares y afectar el interés público”. En el paquete van la chatarrización 
del Instituto Nacional Electoral y la extinción del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales; la 
Comisión Reguladora de Energía, la Federal de Telecomunicaciones, y la 
neutralización del Poder Judicial de la Federación. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Migración, el desastre de la 4T  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/migracion-el-desastre-
de-la-4t 
La democracia parte de la legitimidad de origen, las elecciones, y de 
ejercicio, el día con día. Florestán 
Se habla de las fallas del gobierno del presidente López Obrador y lo primero 
que se menciona es la inseguridad; al día de ayer van 176 mil 887 personas 
asesinadas en su gestión, con una proyección de superar las 200 mil al 
terminar su sexenio. A esto hay que agregar los 48 mil desaparecidos que 
se niega a reconocer y por eso quiere modificar el censo, para desaparecer 
a desaparecidos de la lista oficial que no le gusta porque Calderón tuvo 
menos, 17 mil. Pero hay que añadir el desastre de su política sanitaria que 
en la pandemia sumó más de 800 mil muertos, el tercer lugar mundial, y 
como referente apunto a Japón, que con una población similar arrojó 50 mil, 
lo que habla de una criminal atención. 
 
Enrique Quintana 
Hoy comienza ¿el silencio?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/19/hoy-comienza-el-
silencio/ 
Hoy entramos a nueva etapa del proceso político electoral en México. Se 
trata del periodo intercampañas. De acuerdo con especialistas, México es 
probablemente el único lugar del mundo en el que existe un paréntesis tan 
singular.  
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Muchos expertos coinciden en que es una aberración, pero es la ley. Esto 
significa, lo que es un alivio, para muchos, el fin de los spots… por ahora. En 
radio y televisión, la gente podrá percibir a partir de hoy algo diferente. 
Dejaremos de escuchar las reiteraciones de los candidatos. No oiremos 
hablar a toda velocidad a Claudia Sheinbaum, ni decir una y otra vez a 
Xóchitl que merecemos más y tampoco a ‘Alito’ afirmar que el PRI pensaba 
en tu familia… y otros más. La ley dice que los aspirantes “no podrán aparecer 
en spots, debates o mesas redondas o de análisis de radio y televisión, en 
donde esté presente más de una o un precandidato”. 
 
Raymundo Riva Palacio 
México apuesta por Gaza  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/01/19/mexico-
apuesta-por-gaza/ 
En cualquier conflicto hay dos bandos y una franja gris entre los dos que se 
mantiene neutral o busca la conciliación. La guerra en Gaza ha seguido esa 
dinámica, pero no se parece mucho a otros eventos bélicos. La polarización 
fue instantánea, partiendo al mundo más allá de ideologías y religiones, que 
entre más dura la guerra más ancha se abre la fractura del conflicto más 
delicado en décadas, con el potencial de causar una guerra regional entre 
proxys de las potencias nucleares. Los antagonismos han causado todavía 
más divisiones, como la que estamos viendo desde ayer, cuando México, 
contrario a la posición de sus socios comerciales Estados Unidos y Canadá, 
respaldó la posición palestina y, junto con Chile, pidió a la Corte Penal 
Internacional en La Haya investigar la probable comisión de crímenes 
israelíes en Gaza. 
 
Darío Celis 
Inseguridad, el tema de las candidatas  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/19/inseguridad-el-tema-de-las-
candidatas-570977.html 
EL CÁNCER DE la inseguridad pública está socavando a las instituciones 
nacionales y atenta contra la gobernabilidad y el Estado de Derecho. 
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Urge que Alberto Capella y Omar García Harfuch, los principales asesores de 
las candidatas, propongan una serie de medidas que incorpore las voces de 
sociedad civil, académicos y buenas prácticas de otros países. 
Para salir del fracaso de la política del gobierno de la 4T de “abrazos no 
balazos” que ha venido promulgando Andrés Manuel López Obrador, 
apremia que sean consideradas estas medidas: 
1.- Mando único de los cuerpos policiacos en los tres órdenes de gobierno. 
2.- Terminar con la impunidad que han generado gobiernos fallidos en 
varios el Estado de México, Guanajuato, Zacatecas, Chiapas, Guerrero, 
Morelos y Tamaulipas, entre otros, a causa de la corrupción y la impunidad. 
3.- Trabajar en rehacer a los cuerpos de seguridad, darles certeza jurídica y 
prestaciones extraordinarias, y reconocimiento social, así como ponerlos a 
trabajar en esquemas de seguridad ciudadana que contemplen tecnologías 
de la información para la prevención del delito y la supervisión de los 
policías. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

MÁS DE 2 MIL FAMILIAS PODRÁN REGULARIZAR SU 
PROPIEDAD GRACIAS A TERE JIMÉNEZ  
https://lacontraportada.com.mx/mas-de-2-mil-familias-podran-regularizar-su-propiedad-
gracias-a-tere-jimenez/ 
Aguascalientes. - Gracias a la gobernadora Tere Jiménez, un total de 2 mil 
055 familias ahora tienen certeza legal sobre sus propiedades, luego que se 
autorizó la regularización en la tenencia de la tierra de siete ejidos y 
asentamientos de diferentes municipios del estado, con lo cual, estas 
personas tendrán una mejor calidad de vida y acceso a servicios públicos en 
sus hogares. Al respecto, la gobernadora remarcó que, en materia de 
regularización en la tenencia de la tierra, “lo que en un año hicimos en 
Gobierno del Estado en coordinación con la Procuraduría Agraria y los 
presidentes municipales, lo hacen en sexenios, y eso que vamos 
comenzando; quitamos muchas trabas que existían y que no le servían de 
nada a la gente”. Recordó que en Aguascalientes existen 244 zonas 
irregulares, por lo que las autoridades seguirán trabajando para que esas 
familias también cumplan su sueño de tener el título de propiedad de sus 
viviendas. A nombre de los beneficiarios, María del Refugio González, 
presidenta del Comisariado Ejidal de Peñuelas, agradeció a Tere Jiménez 
por escuchar las peticiones de la población, pues después de una espera de 
más de 20 años en el caso de algunos ejidatarios, hoy por fin tienen certeza 
jurídica sobre sus tierras. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Realizan cambio de comisariado en el barrio San Miguel-San 
José  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2024/01/18/realizan-cambio-de-
comisariado-en-el-barrio-san-miguel-san-jose/ 
San Luis Potosí. - Fue durante la mañana del pasado 17 de enero, cuando en 
una reunión celebrada a un costado de la cancha La Bombonera del barrio 
San Miguel, se llevará a cabo la reunión con los ejidatarios y posesionarios  
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para llevar el cambio del comisariado, puesto que días pasados la 
Procuraduría Agraria dio a conocer el cambio de comisariados en algunos 
barrios, comunidades, y ejidos pertenecientes al municipio de 
Tamazunchale. En dos ocasiones citaron para llevar a cabo la reunión y la 
sesión para el cambio de las autoridades, sin embargo, en la primera ocasión 
que citaron solo se lograron reunir dos personas, por lo que la reunión fue 
cancelada, y fue hasta esta segunda ocasión cuando la mayoría de los 
ejidatarios y posesionarios acudieran a la reunión y esta se pudiera realizar 
conforme a derecho. Siendo el comisariado saliente, Israel González, quien 
citara a la reunión en donde por vez primera en el barrio de San Miguel-San 
José fue electa como comisariada una mujer, la cual fue identificada como 
Herlinda González Cruz, quien será la nueva comisariada que represente a 
los ejidatarios ante la Procuraduría Agraria. 
 
Exigen ejidatarios del municipio de Terrenate devolución de 
tierras  
https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2024/01/18/1020791-exigen-ejidatarios-del-
municipio-de-terrenate-devolucion-de-tierras.html 
Tlaxcala. - Tras 15 años de no encontrar solución, ejidatarios de la comunidad 
de Toluca de Guadalupe, del municipio de Terrenate, se manifestaron este 
jueves frente al Congreso del Estado para exigir que se termine con el robo 
de sus tierras. En búsqueda de solicitar una audiencia a las autoridades para 
ser apoyados, recordaron que desde 2009 sus familiares han sido 
despojados de sus ejidos, a manos de una persona de nombre Marco 
Moreno Palafox, afectando no sólo en su economía, también en la 
alimentación, derivado que se generan diversos productos como maíz 
gracias a sus tierras. El supuesto propietario, invadió, dijeron, una superficie 
de terreno de uso común de aproximadamente 42 hectáreas, por lo que 
comenzó un juicio ante la Procuraduría Agraria, sin embargo, el fallo fue a 
favor de Moreno Palafox. Por ello, decidieron expresar su inconformidad, 
tanto en las instalaciones del Poder Judicial del Estado, como del Congreso 
local para, finalmente, solicitar a la gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros, 
apoyo y solución a sus demandas.  
 
 

https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2024/01/18/1020791-exigen-ejidatarios-del-municipio-de-terrenate-devolucion-de-tierras.html
https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2024/01/18/1020791-exigen-ejidatarios-del-municipio-de-terrenate-devolucion-de-tierras.html


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Pobladores de Coyotepec retienen a cientos de trabajadores 
del gobierno de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/pobladores-de-coyotepec-retienen-cientos-
de-trabajadores-del-gobierno-de-oaxaca 
Oaxaca. - Pobladores de Santa María Coyotepec, comunidad zapoteca de los 
Valles Centrales de Oaxaca, mantienen tomados los accesos del cuartel de 
la Policía Estatal y retenidos a unos 300 trabajadores del Gobierno del 
Estado de Oaxaca desde el mediodía, lo anterior como forma de presión 
para exigir la intervención de las autoridades estatales en un conflicto 
agrario con la comunidad vecina: Ánimas Trujano. Los inconformes iniciaron 
sus protestas con bloqueos en la carretera 175 Oaxaca-Puerto Ángel y con la 
toma de los accesos del cuartel de la policía, esto para denunciar que 
habitantes de Ánimas Trujano invadieron tierras que ambas comunidades 
disputan desde hace más de 50 años. Y para exigir la intervención de Jesús 
Romero López, titular de la Secretaría de Gobierno y encargado de la política 
interna de Oaxaca. “Las personas de Coyotepec nos tienen desde las 12:30 
del día y es la hora que todavía no nos dejan salir. Según que hay 
negociación, pero no sabemos nada. Nadie se ha acercado con nosotros los 
trabajadores a decirnos en qué tiempo nos liberan. Pedimos que, aunque 
sea salgamos las mujeres y los hombres se queden, pero ni siquiera dejan 
salir a las mujeres”, narró una de las trabajadoras retenidas.  
 
Mueren al menos 24 personas por conflictos agrarios en Oaxaca 
durante 2023  
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2024/1/18/mueren-al-menos-24-personas-
por-conflictos-agrarios-en-oaxaca-durante-2023-322347.html 
Oaxaca. - Al menos 24 personas fueron asesinadas durante 2023 en Oaxaca 
en ataques armados protagonizados por grupos delictivos que buscan 
tener el control de zonas maderables y por los megaproyectos que se 
pretenden desarrollar en territorio oaxaqueño, reconoció el delegado del 
Registro Agrario Nacional (RAN), Manuel García Corpus. 
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Hizo hincapié en que Oaxaca concentra 283 conflictos agrarios, lo que 
equivale a 56.6% del total de conflictos existentes en el país, de los cuales 23 
son considerados de alto riesgo, 51 de mediano riesgo y 208 de bajo riesgo, 
puntualizando que los niveles de riesgo se definen de acuerdo con las 
condiciones de confrontación que se viven en las zonas de conflicto. 
Cabe recordar que en el primer año de gobierno del morenista Salomón 
Jara Cruz se registraron dos matanzas que marcaron con sangre el actual 
sexenio: en San Miguel El Grande, con ocho muertos, cuatro secuestrados y 
al menos 30 ataques con armas de fuego, y en Santiago Mitlatongo, donde 
nueve personas murieron, entre ellas cuatro mujeres, y cuatro más 
resultaron heridas con impactos de arma de fuego en una emboscada a una 
camioneta de transporte público. 
 
Latente conflicto agrario en San Pedro el Alto, Zimatlán de 
Álvarez  
https://libertad-oaxaca.info/latente-conflicto-agrario-en-san-pedro-el-alto-zimatlan-de-
alvarez/ 
Oaxaca. - Comuneros y autoridades ejidales de San Pedro el Alto, Zimatlán 
de Álvarez, pidieron la intervención del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, ante la invasión que están sufriendo de terrenos en 
algunas rancherías de la localidad. Indicaron que esta situación, puede 
provocar un enfrentamiento que termine en el derramamiento de sangre. 
En este sentido, BraulioPablo Antonio, Comisariado de Bienes Comunales 
de San Pedro el Alto, manifestó que, desde el año pasado, pobladores de 
Teojomulco invadieron algunas rancherías, para quitarle sus terrenos a los 
comuneros. Dijo que, en esta ocasión, robaron ganado y algunas otras 
pertenencias de los rancheros ubicados en las comunidades del Tlacuache, 
Río Cacho, el Durazno, Río Blanco, Río Capote y el Perico. Braulio Pablo 
Antonio, Comisariado de Bienes Comunales de San Pedro el Alto, precisó 
que esta situación ha generado el desplazamiento de pobladores, por lo que 
urge la atención de manera inmediata, antes de consecuencias fatales. 
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